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ستهلاللاا  

:  ىقال تعال  

نَا  نَا فيِهَا رَوَاسِيَ وَأنَأبتَأ ناَهَا وَألَأقَيأ ضَ مَدَدأ رَأ وَالْأ

زُونٍ ) ءٍ مَوأ ( وَجَعَلأنَا لكَُمأ 19فيِهَا مِنأ كُل ِ شَيأ

تُمأ لهَُ برَِازِقيِنَ )فيِهَا مَعَايشَِ وَمَنأ  ( 20لسَأ

دَناَ خَزَائنُِهُ وَمَا نُنَز ِلُهُ إلَِّا   عِنأ
ءٍ إلَِّا وَإنِأ مِنأ شَيأ

لُومٍ ) صدق الله العظيم    ( 21بقَِدَرٍ مَعأ  

( 21 – 19الآيات  ) سورة الحجر   
)إن أخوف ما أخاف عليكم  من حديث أبي سعيد الخدري عن النبي)ص( قال :

 لكم من بركات الأرض، قيل: ما بركات الأرض؟ قال: زهرة ما يخرج الله

الدنيا، قال رجل: هل يأتي الخير بالشر؟ فصمت رسول الله حتى ظننت أنه 

: لا يأتي أين السائل؟ قال: أنا، قال :ينزل عليه، ثم جعل يمسح عن جبينه قال

 (الخير إلا بالخير
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ABSTRACT 

           The process of drilling of Petroleum wells depends largely on the properties of 

the drilling fluid. Such properties could be improved by the addition imported materials. 

         The intent of this research is to improve the drilling fluid properties using local 

materials and additives in the formulation of the new drilling fluid and thus reduce the 

cost of the drilling process. This in turn has a positive effect on the national economy. 

         This research utilizes three types of local additives; Gum additive, Sorghum  

additive and Gum – Sorghum additive Different percentages of each additive was 

prepared as a water –based drilling fluid sample and then tested using standard 

laboratory devices and standard  laboratory procedures under specified conditions. The 

sample was subjected to different temperatures, but under a constant pressure, speed 

and density. The results were analyzed and the optimum percentages were determined. 

         The Gum additive drilling fluid sample consists of three kinds of Gum: Taleh, 

Abu Jibaiha, Damazeen and each was tested separately and analyzed. The results 

showed that percentage 0.76% was the low optimum percentage for all the three kinds 

of Gum and the high optimum percentage was 21.44% for Taleh and Abu Jibaiha, 

while Damazeen had a high optimum percentage of 9.4%. 

         The Sorghum additive sample had alow optimum percentage of 0.57% and a 

high optimum percentage of 2.78%.       

        The Gum – Sorghum additive proved to be optimum for Damazeen –Sorghum 

and had an optimum percentage of 6.9%. 

         This research concluded after methodical application of the test results by 

comparison with data from Bamboo wells procedure, which showed an improvement 

in the drilling fluid properties when using these additives,             

        The optimum samples will be available commercially as: “Falah   Gum / 

Sorghum / Gum-Sorghum   Fluids.  

 

 



:لخلاصةا  

 الخصائص باضافة  هذه تحسين ويمكن. الحفر سائل خصائص على كبير حد إلى تعتمد البترول آبار حفر عملية

 في مضافة موادك  المحلية المواد باستخدام الحفر سائل خصائص تحسين هو البحث هذا من فدهال. مستوردة مواد

.الوطني الاقتصاد على إيجابي تأثير له بدوره وهذا. رالحف عملية تكلفة خفض وبالتالي الجديد الحفر سائل صياغة  

 في سيقان الذرة –الصمغ مادة سيقان الذرة و مادة  الصمغ،، مادة  المضافة المواد كل من مختلفة نسب إعداد تم

 يةالقياس المختبرية والإجراءات القياسية المختبرية الأجهزة باستخدام اختبارها ثم ومن ، مائي اساس ذو حفر سائل

 النتائج تحليل تم وقد. ثابتة سائل وكثافة حفر سرعة ، ضغط مختلفة، حرارة درجات محددة ، من ظروف ظل في

.المثلى النسب تحديد وتم  

 على كل وتحليلها اختبارها وكان ، ودمازين جبيهه أبو طلح، من الصمغ هي: أنواع ثلاثة من تتكون الصمغ ماده

 ونسبة الصمغ من الثلاثة الأنواع لجميع المثلى المنخفضة النسبة  هي٪ 0.76 نسبة أن النتائج وأظهرت . حدة

 المثلى العليا النسبة هي٪  9.4 نسبة  كانت حين في جبيهه، وأبو للطلح لصمغ  المثلى العليا النسبة هي٪  21.44

.الدمازين لصمغ  

،٪2.78 هي علياال لمثلىا نسبةالو٪ 0.57 هي  مثلىال المنخفضة مضافةال الذرة عينة  نسبةوكانت   

ذرة - الدمازين العينة الامثل هي  أن ثبت. والتي   هي  المثلى الذرة - الصمغمن عينة   المضافة نسبةال توكان 

6.9٪ . 

 والتي بامبو، آبار من البيانات مع المقارنة إجراء طريق عن الاختبار لنتائج منهجي تطبيق بعد البحث هذا وخلص

الاضافات، هذه استخدام عند الحفر سائل خصائص  في تحسنا أظهرت  

ذرة -صمغ  / ذرة /  صمغ  سوائل : باسم تجاريا متاحة ستكون المثلى العينات  فلاح . 

 

 

 

 

 

 

 


